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《聖誕故事—從伯利恆之星看神的計劃》     

龔偉昌傳道 

 

聖誕故事中有很多吸引人的情節，例如：

三博士來朝，天使向牧羊人報佳音，聖嬰降

生馬槽等等。其中一個關乎天文的神蹟，就

是「伯利恆之星」。  

現在聖誕樹上總會放上一顆星星，其用

意不是為了裝飾，而是記念聖經故事，伯利

恆之星引領博士來朝。傳說在樹上放星星的

做法，是源於宗教改革的先鋒馬丁路德。他

在聖誕節時總喜歡在屋外的樹上放上蠟燭，

從屋內看去就像一顆星星，以此來記念伯利

恆之星。  
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我們若細心思考，伯利恆之星是一個很大的神蹟。耶穌曾用神蹟治

好很多人，甚至平靜風和海，但是神安排伯利恆之星的出現，是一個

屬於星際的事件，就是為了成就祂的工作，祂使巨大的星星發光，並

按祂所定的方式運行，成就祂的旨意，引導博士們到房子去！  

  

 對伯利恆之星的研究很多，有不同的猜測，而在近年的聖誕電影《聖

誕頌》中，把伯利恆之星解釋為三星連珠，就是天上最光的三顆星 (金

星、木星和土星 )連成一直線，三顆星的光聚合成為一顆星，立刻成為

一顆月亮的星，就是伯利恆之星。當然這只是推測，至今仍沒有定論，

因為今天我們甚至不能確定耶穌出生的日期， 12 月 25 日也是只記念

耶穌降生的日子，而不是祂真實的生日日期！  

 

沒有人能推動伯利恆之星的出現，即使今天科技如此進步，太空探

測船已走過了冥王星，正式向太陽系以外探索，但人類在宇宙中仍像

微塵，所能作的仍微不足道。當上帝要完成祂的救贖計劃，差祂的兒

子降世，整個計劃由上帝親手計劃，親手推動，也親手完成，人的參

與其實微不足道。人只能獻上黃金、乳香和沒藥，但上帝卻推動星宿

來為成博士們的引路明燈，人的參與就只是順著上帝的引導來完成，

博士如此，約瑟和馬利亞如此，牧羊人也是這樣。如此曠世計劃，主

要還是由上帝來親手策劃和推動，人的角色就是要配合上帝的計劃，

這樣主客分明的合作模式，也是人與神同工的方式。  
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現代人太看重自己的能力，以為一切都在自己的掌握之中，或擔心

自己的參與不夠，事情就會功虧一簣。事實上，保羅提醒我們：「我

栽種了，亞波羅澆灌了，惟有神叫他生長，可見栽種的，算不得甚麼，

澆灌的，也算不得甚麼；只在那叫他生長的神。」 (林前三 6-7) 在聖

誕故事中，無論約瑟、馬利亞，博士、牧羊人、伊利沙伯和撒迦利亞

等等，他們所做的甚至連栽種或澆灌也不是，只是順著上帝的安排，

參與這萬世的計劃，大概這就是與神同工的模式吧。也許這就是我們

人生的寫照，我們要作的不是誇耀自己的能力，或終日孜孜不倦的往

來奔跑，而是首先察看上帝的心意，並順著祂的安排，這樣，我們就

是與神同工了。   
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四味---甜酸苦辣         陳曉瑩姑娘  

在過去一年作神學生的學習

中，包括在神學院及教會的實習，

當中我有很多得著及領受。我嘗

試以四種味道去形容我的體會。  
 

首先，是大部分人也喜愛的

甜味。可以到神學院學習，重新

作一個全時間的學生真的很快樂，

是我今年很享受的，因為可以認

識很多新同學和新朋友。讀書的

時光是最快樂的，雖然要交功課

時 真 的

很 緊 迫 ，

但 學 到

新 知 識

及 裝 備

自己去侍奉神，更有很多同行者

伴著自己向着這路走，當中從神

而來的平安喜樂，甜在心頭。除

了學習上的甜，看着希希一天一

天的長大，也是一種甜，甜在心

中。  
 

不過在這一年，曾與一些弟

兄姊妹一起經歷他們的痛，這都

讓我心裏感到很酸。從前未曾在

自己身邊的弟兄姊妹或朋友發生

過的事，在過去一年也多了不同

的經歷。還記得那一種感覺很無

助，很想當沒事情發生，縱然心

內有這些想法，但不要怕，我們

最大的主宰、最大的後盾，是我

們的神。我們要學會緊緊抓住倚

靠我們的神，就是這樣祂會陪伴

我們面對感到心酸心痛的事，再

迎接新的一天。  
 

然而，樂觀開朗的我，在這

一年中也會感到有苦的時候。甚

麼時候會苦呢？就是所謂有苦自

己知，因為要平衡家庭、學習和

侍奉真的不容易，雖然伴侶和家

人都很支持我，但最後如何解決

一切的問題也是要我自己作平衡

及取捨，這就是我感到最苦的時

候，但事

情解決了

或過去了，

又好像沒

甚麼，變

回快樂的自己。相信這是我繼續

需要學習的地方，令我更認識自

己和家人的情緒和需要，如何取

得一個好的平衡。  
 

最後就是辣的味道，原本的

我不喜歡辣，所以在這一年當遇

到我覺得挑戰很大的事情，我會

覺得棘手，有辣的感覺。感謝主，

帶領及保守我完成了過去一年我

覺得很大挑戰的每項事情，雖然

必有改善的地方，但從中我也學

習到很多，擴闊了我的思想和眼

光。  

甜酸苦辣讓我各有得益，感

謝主，讓我有機會學習、裝備自

己，盼望我一家也能為主作工，

榮耀神。  
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神的恩典與我的挑戰      郭敏儀姑娘 

不知不覺在青浸已全職事奉了兩年半，由幹事到見習生，最後成

為了神學生。這兩年裡，我都在學習成為一個傳道人，認識並了解全

職事奉的恩典和挑戰。  

 

靠恩典而活？  

還記得當我要回應神的呼召時，牧師跟我說：「全職事奉是靠恩

典而活。」說真的，我並不明白他的意思，但經過兩年的體驗，我漸

漸明白何謂靠恩典而活。作為神學生，第一個要面對的問題當然是「金

錢」。一直在學的我，並沒有任何的儲蓄，要再多讀三年書，真的想

問錢從何來？但牧師跟我說：「當你願意回應神的呼召時，神就會供

應。」感恩教會的供應，支持了我基本的學費和生活所需，但當面對

突發的開支，真的經歷到神的恩典。神永遠已預備好供應我的一切，

當我需要時，就會透過不同渠道供應給我，如有人奉獻、有兼職、有

打散。每當我憂慮時，神再一次提醒我：  

 

「所以，不要憂慮說，吃甚麼？喝甚麼？穿甚麼？這都是外邦人所求的。你

們需用的這一切東西，你們的天父是知道的。你們要先求祂的國和祂的義，

這些東西都要加給你們了。所以，不要為明天憂慮，因為明天自有明天的憂

慮；一天的難處一天當就夠了。」(太 6:31-34)。 

 

我只要跟隨祂的道路，先求祂的國和義，神就會供應所需。  

 

一生的挑戰！  

另一方面我體會到「教養孩童，使他走當行的道，就是到老他也

不偏離。」 (箴 22:6) 的重要性。在這兩年間，我發覺原來要行在神

的道上而不偏離是很艱難的，這真的是一生的挑戰。領䄂信徒離開教

會，離棄神，並不是天方夜譚。在回天家的路上會有很多的試探、攔

阻和誘惑，要在餘生都緊靠神，不偏離神，著實不容易。因此要時刻

儆醒，省察內心狀況，向神坦白並認罪悔改，才可在跌倒後重新站起

來。  
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教授說：「若你身邊有一個願意指出你問題，而你又唔會嬲的朋

友，是很重要的，也是神的恩典。因為當個人的黑暗面出現時，他可

以糾正你，讓你重新走回正軌上。」當人還未走完人生路時，沒有人

能肯定將來會否一跌不起。所以需要保持儆醒，檢視與神的關係。在

得意時、失意時，都要將焦點放在神的身上，毋忘祂的恩惠和大能，

順服在神的權柄下。  

  



7 

 

新任值理分享                鍾浩煒值理 

當有人提名我做值理時，我的第一個反應是：「我這樣年輕，能

承擔這個責任嗎？」但當我再細想，弟兄姊妹常常說我們是教會的第

二代，我們可以怎樣參與教會的事奉呢？我知道值理的性質與之前的

事奉崗位十分不同，所以當被提名時，我都不斷為這件事祈禱，求主

帶領，亦令我知道主要用人的話，年資、經驗都不是最重要，最重要

是要倚靠祂，因為祂必賜能力給我。  

  

值理這個名，可能在部分人心中是很陌生的事奉崗位。但值理在

教會中卻很重要，否則都不會在程序表中提醒大家每個月第二個星期

的值理會吧？參與教會的管理、行政事務，與其他比我年長的弟兄姊

妹一同服侍教會，對我來說是一個新挑戰，但感恩其他弟兄姊妹的鼓

勵和提醒，讓我明白一同作主工是這麼美好。我時刻提醒自己，即使

耶穌已擁有天上地下所有的權柄，但都願意為門徒洗腳，所以值理只

是奴僕一名而已。  

 

耶穌坐下，叫十二個使徒來，說：「若有人願意為首，他要作眾

人之後，作眾人的用人。」 (可 9:35) 

 

在我這一輩中，從小陪我長大的弟兄姊妹很多已經離開，感恩教

會近幾年大力推動青

年事工，令青年弟兄

姊妹的質和量都有顯

著的增長。雖然教會

現時出現重大的磨擦

和裂痕，但我相信神

要青浸成就的事無人

能阻，願主大大使用

各值理，亦興起更多

年青人事奉主。  
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泰國短宣分享            陳德榮執事 

 我很高興及帶著期望的心再來泰國做第二次短宣事工，因這裡有

我認識四年的主內兄姊、神學院老師及 Dr. CHAIWAI 校長。每次見

到他們都很親切、感覺溫暖，看見院長、老師在神學院努力用心的訓

練神學生，教導他們學習聖經真理及神學，與學生一起在院舍生活、

言教身教，最終是希望這羣神呼召的僕人完成裝備，委身在各地方教

會牧養羣羊及傳福音，我心裏對他們十分尊敬。他們任勞任怨，竭盡

所能做好教導責任，而這些已畢業及裝備好的神學生，將是未來泰國

基督教發展及建立教會的重要屬靈領袖僕人，影響深遠。  

 

 我們今次十三人到泰國短宣，日期為 11 月 20 至 27 日。到埗後

是星期五，晚上參加了神學院  Home COMING 之校友及神學生活

動晚宴。當中有牧者信息分享、詩歌，微型 Video 拍攝了神學生在

院舍內的生活點滴，

又有抽獎及美食，大

家 都 很 投 入 及 感

恩！  

 

 21 日，我們有些

時間到 JJ 本地大眾

化市場購物，並在晚

上參加了在「心聯堂」

舉 行 之 崇 拜 及 神 學

畢業典禮。當中見證

神學生的畢業，感到

他 們 完 成 神 學 訓 練

之喜悅，願神大大使

用他們今後的事奉。

我 兩 年 前 也 同 樣 有

參 加 這 活 動 慶 典 的

經驗。  
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 22 日，我們參加了另一家華人教會「懷恩堂  的主日崇拜。這所

教會是重新建築的，因舊堂太殘舊並有倒塌危險。禮堂的裝修華麗，

但可惜能容納參加崇拜之會眾人數不超過 200 人，花了近 70,000,000

泰幣  (HK$15.55 百萬 )，拆了後再建成之座堂竟然與舊有座堂可容納

的人數相若，似乎未有預計長遠發展規劃。我也不希望自己教會沒有

異象，教會要有質與量的增長。  

 

 23-25 日，第三日早上我們到曼谷郊外三所監獄作福音佈道見證、

詩歌及信息分享，服侍人讓我們進一步了解監獄的情況。「泰國基督

教監獄基金會」對這些監獄有長期負擔，投放資源人手，及持續努力

不懈地工作，為的是將福音帶給最需要的其中一大羣人。我們與基金

會同工在當中彼此合作，雖然我們能作的是極之微小，但事奉之經歷

讓我們看見神的大能，這將影響我們日後的事奉。神正在建立我們對

祂的信靠，通過這次的事工我們進一步明白祂，明白神的大愛是向着

天下所有的罪人。   
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 26 日早上，我們有多點時間休息，感覺輕鬆了些。下午替泰浸神

將五張放在戶外的枱椅打磨油漆作翻新，我們與神學生一起工作完成

任務，大家有很好的合作。  

 

 27 日早上，我們收拾行裝準備從泰國回港，亦在這段時間靜下來，

寫出短宣分享，思考我、教會及其他人如何可以為泰浸神及監獄基金

會做些什麼，並寫出建議。  

 

 這次遇到譚牧師的一個前香港浸神學生，名叫司徒嘉敏 ( Carmen)

的宣教士，她在我們當中分享她這幾年在泰國宣教的經歷，幾天來與

我們一起合作，到監獄服事，感謝她的幫助。我們每天有早禱、晚禱，

查考聖經的帖撒羅尼迦前書和後書。牧師教導聖經，使我們有所學習

及領受，並一起為教會和這裡的事工代禱。   

 

 我們仍然極希望青浸兄姊最少能來一次泰國短宣，你才可親身經

歷神的旨意、大能，及賜下的恩典。青浸認定這裡是神給我們的工場，

把握機遇，盡快參加短宣，將會使你的生命及事奉經驗不一樣！  
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泰國短宣分享            鍾浩煒值理 

每次能參與短宣都會很

感恩。這一年能夠參加兩個

短宣，所以十分感恩。這次

我們參加了泰國浸信會神學

院兩年一度的畢業典禮，看

到大量畢業生已經作好準備，

投入工場事奉，對神學院來

說，有比這更美好的事嗎？

看到譚牧師在台上呆坐兩小時，就是為了把博士學位頒給他教了十年

的神學生 Saw Wado，深深感到上帝的工作十分奇妙，牧養的工作實

在艱難而且漫長，但培育領袖的需要十分大 (尤其在 Wado So 的族群

中 )，所以我很感恩青浸的弟兄姊妹可以受到這麼多的同工牧養和教

導，這真是上帝所賜的福氣。  

 

在監獄中服侍了三個早上，從中除了見到禾場之大，亦感到監獄

事工基金會的工作又多了。今次我們在獄中可以做的事多了，活動更

加多元化，除了見證及詩歌分享外，原來更可以玩遊戲、按手祈禱，

我們更抱怨自己為甚麼不先練習一兩首泰文詩歌，期望下一年我們可

以準備得更充足，能更把握上帝給我們服侍的機會，令更多囚友能接

受福音。  

 

旅 程 結 束 前

的一天，部分隊

員 ( 包 括 我 ) 參 加

了泰國基督徒學

生福音團契的查

經班，看見不同

國籍但同樣相信

耶穌的大學生每

週都聚在一起查

經，令我感到十

分慚愧：究竟當時身為大學生的我在團契中做甚麼呢？他們十分熱心，

對神的話語很有渴慕的心，但缺乏解釋聖經的領袖和同工教導他們。  

 

統計顯示泰國的基督徒佔國家人口不足 1%，但從神學院、基金

會的同工及大學生基督徒中看到些微的燭光正在燃亮泰國這塊福音

硬土。泰國的基督徒看似勢孤力弱，但從這次短宣體驗中我實在感到

神正正與他們同在，並一同作工，願神大大使用他們。  
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參觀泰浸神的畢業典禮和泰國短宣體驗                   

李寬心值理  

 

這是我第三次來泰國浸神學院，第一次和第二次是領袖同工

退修策劃會和泰國短宣，而今次純是參觀泰浸神的畢業典禮和短

宣體驗。我們十三人在 20 日早上十二時已平安抵達泰國神學院，

並且和 Carmen 泰國宣教士一起短宣。  

 

    我們在 20 至 22 日參加了幾間教會的崇拜：有心聯堂、懷恩堂、

泰浸神的神學生畢業典禮，我們也參加了神學生的畢業晚宴，也有出

外購物。在 23 至 25 日到訪了三間監獄，有女子監獄、青少年懲教

所和女子高等監獄。下午在泰浸神基金會照顧小朋友和替基金會的圍

欄塗上油漆。在 25 至 27 日，我們探訪曼谷大學生交流會，並將泰

浸神學院的枱櫈塗上油漆和維修籃球架，在 27 日下午 3 時離開泰國

神學院踏上歸途，晚上 12 時到港。  

 

    譚牧師每天帶領我們的早禱會和晚禱會，我們得到譚牧師悉心

的教導，靈命也增長，我們非常感謝他。我從參與幾間教會的崇拜中

感受到教會的合一和他們侍奉的心態，彼此融和謙讓。最開心的是看

見神學生畢業，在畢業典禮上看見各人都笑容可掬，畢業生捱過了挑

燈夜讀，終於學有所成，心中愉快洋溢；教授們循循善誘，誨人不倦

的精神，彰顯主的榮美；賓客們滿心愉悅，頌讚榮耀全歸主，我感謝

神多年來的看顧保守，讓神學生和教授們在主的愛裡，彼此教學相長。

感謝神，這裡確是一個學習神學的好地方，願這地方培育出更多神學

生為主作鹽作光。  
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我們在幾個監獄佈道聚會中唱詩歌、見證分享、按手祈禱、遊戲，我

們用心的見證分享和唱詩歌，他們非常感動，樂於接受，有很多人信

主，相信是聖靈的工作。而獄中的女人，他們也在我們面前獻上歌曲，

令人動容，雖然言語不通，但音樂無分界限，感謝神賜音樂榮神益人。  

  

在泰國基金會中，我負責照顧小朋友，起初和兩三歲的小孩子不

大相熟，玩遊戲時，總是戰戰兢兢，後來比較熟絡後，他們好像樹熊

般裹纏著我，一個在我跟前，一個在我背後，大家玩成一片，快樂無

比。與此同時，我還可以教導他們英文，寓教育於娛樂，從遊戲中學

習，愉快的日子總是飛快地溜走，當我對他們說：「我要走了。」他

們依戀不捨，有些小朋友也哭了。我覺得他們很可愛，很需要愛，特

別是兩三歲的小孩子，他們需要有母親般的教導和愛護，才可以健康

地成長，但可惜他們暫時欠缺這份愛，希望在不久的將來，他們的父

母可以接他們回家，父母可以信主，也好好教養他們的孩子。「教養

孩童走當行的道，就是到老他也不偏離。」 (箴言 22：6 ) 我也希望

基金會能夠僱請多位同工來照顧小朋友，因為確實是人手不足。  
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我們替泰國神學院的枱櫈塗上油漆，並且有神學生一起參與，大

家分工合作，不分彼此，在愉快的氣氛下，所有桌椅都給我們歡樂的

笑聲添上色彩，奐然一新，桌椅都像新的一樣，我們十分開懷喜樂！  

 

當您來到泰國短宣，您可以體會當地的需要，發覺我們在香港處

於福樂的環境中，有主的保守、主的同行，可否將這些祝福獻上給泰

國那些未得之民，一同分享神的慈愛、公義、信實和永生的福樂 ? 

  

今次短宣體驗最深刻的是早禱會和晚禱會，譚牧師教導我們彼此

獻上活祭，因為教會是神的殿，奠基在神的話語上。正如經上說：「只

在你們中間存心温柔，如同母親乳養自己的孩子。你們也曉得我們怎

樣勸勉你們，安慰你們，囑咐你們各人，好像父親待自己的兒女一樣。」

(帖撒羅尼迦前書 2：7，2：11) 
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醉了                    陳栢暾弟兄 

電視劇教了我們一件事︰通常醉了的人不會承認自己醉了，還會

叫人與他一起喝多兩杯。我們所領受、見證的福音，又有否因為我們

平日的一舉一動而已經醉了卻不自知？  
 

當我們長時間身處於平安的氣氛之中，很容易就會磨掉我們對事

物判斷的敏銳性。教會是一群蒙恩的罪人敬拜的地方，並非一個自我

感覺良好，每星期「屬靈」一次的地方。弟兄姊妹帶著憂愁、傷痕來

到，若一日到晚只是聽到「感謝主」、「神真偉大」、「哈利路亞」，

福音的大能就會將人的問題自動解決？這可能只是片面的喜樂、平安，

卻不能令受傷的得醫治，在罪裡的得釋放。讚美的言詞，有時遠不及

親切的關心、問候來得更合宜，實踐上主的教導。我們不是否定在教

會敬拜、讚美上主的大能，只是也要不忘對人作實在的相交、慰問。  
 

多年來，外界批評基督徒最多的，不是因為不關心社會，而是選

擇性關心個別議題，對當權者的顛倒是非視而不見。一方面我們自己

說要作鹽作光，將福音遍傳，為世界帶來真正的平安 ;另一方面步出

教會，回到社區，就繼續如常對不公義之事保持「必要的沉默」，說

是要實踐順服的教導，寬恕犯錯的人。壓迫已經離我們不遠，內地近

年不斷無視人民宗教自由，強行拆教堂；香港的當權者無視社會撕裂，

一次又一次製造紛爭。我們還可以一邊說「平安」、「平安」，另一

邊當我們身邊人群所受的苦不是一回事嗎？這恐怕只是又一劑自欺

欺人的麻醉藥。  
 

這不是沉睡的時候，也不是裝睡的時候。我們不可再騙自己，說

外面世界其實很好，專心每星期到教會敬拜，關心個人靈性生活就可

以。平安，不能成為我們的謊言，麻醉自己及他人。活出福音、見證

福音，首先需要認清事物的本相，理解現實的殘酷。這會令人憂傷，

但這才能走入人群中，切實地見證上主的大能，不會只是關上門自我

陶醉一番。現在已是儆醒的時候，願我們一同擦亮眼睛，一言一行見

證基督。  
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自立分享                伍國榮傳道 

到底十六歲可以稱得上長大成人、可以承擔責任嗎？香港將成年

的法定年齡定於十八歲，但結婚的法定年齡為十六歲。雖然大多數國

家都以十八歲作為成年與未成年之間的界限，但我們都知道猶太人十

三歲已舉行成年禮，要一位有責任遵守律法的男子。十六歲或者仍然

少不更事，但巴基斯坦少女馬拉拉為爭取女性受教育的權利，就在自

己十六歲生日那天在聯合國總部發表演講。因此，十六歲到底算甚

麼？  

 

在恆青踏入開基第十六年之際，向母會申請成立教會，那麼，恆

青可以稱得上教會嗎？前啟田浸信會馬保羅牧師指：  

 

「根據聖經，教會是由耶穌基督藉著聖靈所召集的一班人，

這班人只以耶穌基督為主，跟隨聖靈的引導及以聖經作為生活指

引的最高權柄。這班人的最主要任務就是見證基督和祂的救恩。」

（《堂會確是一間有限公司》，頁 118）  
 

恆青就是這樣的「一班人」，特別在過去幾年，我們一班領袖都

努力跟弟兄姊妹一起尋求主耶穌，讓祂帶領我們在社區中為主作見證。

不單如此，我們也同時努力組織弟兄姊妹、建立不同的團隊彼此分工

合作，希望恆青可以有秩序地建立起來。但馬牧師同時又提醒我們：  

 

「教會就是基督的身體，是那充滿萬有者所充滿的，這基督

的身體不能被矮化為一間有限公司、一個非牟利慈善團體。基督

身體不是一間有限公司，有限公司的本質跟基督身體的本質並不

相同。所以，我們不能視堂會完全等同於聖經所描述的教會，我

們應視堂會為一個服事信徒群體和協助基督身體建立的機構。」

（頁 118-9）  
  

恆青是否夠資格自成一個堂會、又或者成為一間有限公司，自有

很多因素和條件去判定，但無論如何，小弟敢講，恆青的弟兄姊妹都

認定，恆青是教會、是基督的身體。因此，當知道恆青要成立為教會

時，除了領受到一份肯定之餘，更加要思考的是，到底恆青要成為怎
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樣的教會？當然恆青一定會是一間浸信會，但浸信會也是一個相當多

元化的定義，到底恆青要成為怎樣的浸信會呢？  

 

有幸讀過李偉良宣教士所寫的《還我教會》，當中有一句觸動心

靈的說話「你無須推倒一切，但更無須為沒有聖經根據的傳統背書。

勇敢地反樸歸真，執緊新約教會的原則…」(頁 276) 他所指的原則，

其實是四個教會耳熟能詳 (也希望教會曾認真對待！ )的精神：  

 

一 .  小組連結的精神  

二 .  人人委身的精神  

三 .  門徒訓練的精神  

四 .  福音漫佈的精神  

 

主若許可，在可見的將來，大家會更清楚見到恆青是一群不分彼

此、努力為對方付出的弟兄姊妹，而且全民皆兵，在彼此身上見到委

身的生命，是代代相傳、生生不息地從生活中建立跟隨基督、實踐使

命的門徒，他們無論走到那裡，或者是家庭、社區、學校、職場…，

又無論在本區、本地，或者世界任何一個角落，他們就將基督的愛和

福音散播出去，為耶穌建立教會。或許你會問：「這不是每間堂會一

開始就希望的嗎？」但老實說，日子久了也許人會遺忘了，所以在這

篇有關恆青即將自立的文章中，小弟必須要提醒自己：不要退步到做

個只懂得管理堂會的「廟祝」 (希望這個稱呼不會令大家不安，但再

想不到另外一個更合適的了！ )，卻要緊記努力不斷成為裝備人、培

育人的「教練」！  

 

但願恆青在耶穌基督作主作王的領導之下，按著祂對恆青的命定，

成為一個恆久常青 (EVERGREEN)的教會。  
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家庭專欄 

賦能與放手             馮原香妹師母 

俗 語 說 ： 「 有 毛 有 翼 就 飛

啦！」。當子女拿到成人身份證

後，他們立刻做滿十八歲才能做

的事 (如：飲酒等等 )。隨著子女

日漸成長，他們就會擁有更多控

制自己生活方式的能力，父母的

控制能力日漸消退。  

 

    從聖經的角度來看，父母的

權柄是一種被認定的能力。權柄

這個字的希臘文是 exousia，直

譯 就 是 「 源 於 存 在 」 (out of 

being)。它意指一種影響力，這

種影響力並非取決於個人的勢力、

成就或技巧，而是本於個人的「存

在」。能力一詞的希臘文則是

dynamis ， 就 是 發 電 機

(dynamo)1 的字根。耶穌的權柄

就是源自祂身而為人的存在。這

樣的權柄充滿了動力。  

 

   父母也擁有對子女的權柄，

這權柄源自他們身為父母的特質，

因為基督徒父母會誠摯熱心、負

                                                           

1
  巴斯威克夫婦著，家庭《從基督教觀點當

代家庭》(華神 2010)p.26 

責盡職地照顧子女的身體、心理、

社交和靈命發展。成功的親職教

育必定關乎在整個過程中子女會

獲得個人的能力，父母也一直保

有自身的能力。父母擁有權柄的

祕訣並非外在的控制，而是內在

的控制，這樣的身教能整合孩子

自己的人格特質，達成彼此回報

及互相滿意的成果。  

 

    隨著父母對子女越來越以

身教代替言教，他們也會開始賦

予子女一些責任。子女會開始承

擔自己的責任，知道如何控制自

己的生活。（例如：我兩個兒子

返星期六青少年崇拜，星期日全

日在家做功課或出街等等）。一

旦需要授予子女責任時，父母可

能會開始為失去對子女的控制權

而感到焦慮。對父母而言，所有

需要完成的事當中，信賴子女會

作出正確的抉擇，並為此負責，

可能是他們覺得最困難的一件事。

以下是父母感到焦慮的兩個原

因：  

 



19 

 

1. 孩子對承擔責任的反應

是 他 們 成 熟 與 否 的 真 正 考

驗；  

2.  對父母而言，這也是他們

能否成功賦能的真正考驗。  

 

筆者認為，後者是導致父母

焦慮的更重要因素。父母害怕放

手讓孩子去做，是因為孩子所犯

的錯誤，很可能正是父母缺點的

反映。孩子當然會犯錯，這是學

習過程中必經的部分。但是，現

代人的觀念認為好的教養模式可

以確保子女獲致成功的結果，也

就 是 所 謂 的 父 母 決 定 論

(parental determinism) 2 ，因

此有許多父母在子女犯錯誤時，

會感到毫無根據的內疚。如果父

母給予的愛和管教可以確保孩子

有令人滿意的結果，則神所擁有

的必定都是完美的子民。  

 

    賦能的問題，一面是由於父

母沒有隨著孩子成長的需要而調

整教養模式，另一面則是孩子失

去操練負責任的機會。這正是社

會的特性已在相當大的範圍內剝

奪了青少年的機會。整個社會需

要重新調整方向，好讓青少年可

以更早、更有意義地參與社會。

                                                           

2
  巴斯威克夫婦著，家庭《從基督教觀點當

代家庭》(華神 2010)p.178 

許多教會的青少年事工花了很多

功夫，讓青少年享受很多事奉，

也因此變得忙碌，卻很少帶領他

們在教會群體中扮演承擔責任的

角色。  
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編者的話  

我們如何被神稱讚說：「你這又良善又忠心的僕人。」我們順服

在神的計劃中，完成祂美好的旨意。因為我們所做的一切算不得甚麼，

我們所擁有的一切微不足道，甚至我們的生命也是在神的掌握之中。

我們全是一無所有，唯有在我們一無所有，我們才可以以神為首；才

可以完全謙卑順服；才可以全然獻上當作活祭，將榮耀頌讚歸於三一

真神！  
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